



LOGIQUE D'HEGEL.

PREMIER ARTICLE.

La philosophie semble avoir accompli sa seconde évolution. Les temps modernes ont vu, comme l'antiquité, apparaître les grands systèmes sur la limite de deux mondes, d'un monde qui naît, et d'un monde qui s'éteint. Cette conformité dans l'histoire intellectuelle de l'humanité repose sur le principe même qui préside au développement de la conscience individuelle. Ici, l'action spontanée précède la pensée, la vie obscure de l'instinct précède l'âge de la libre réflexion. De même, ce n'est qu'à l'âge de leur maturité que les peuples éprouvent le besoin de se comprendre, de se saisir, en quelque sorte, de leur destinée, et de se donner une vie nouvelle, la véritable vie de l'homme, la vie de la liberté et de la raison. Les grands systèmes qui ont un sens historique, sont, comme les